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意見書 

 

致：立法會秘書處-事務委員會秘書 

事由：馬料水填海計劃 

 

 

本人已在馬鞍山居住超過 15年及沙田居住超過 15年，強烈反對關於馬料水填海

計劃。 

 

馬料水填海計劃只有 30-60公頃，請問這小小的地方對整個填海計劃中有什麼效

用? 而之前烏溪沙為選址之一，最後因政府考慮生態及那邊居民的影響而取消烏

溪沙那邊的選址，為什麼此次馬料水填海嚴重地影響鞍泰的居民，政府還一意孤

行，是否居民連動物也不如亦不需尊重?是否居民亦不作為考慮的因素? 政府請

不要再重新有幾多個百份比的香港市民同意填海計劃，他們的贊成是否能直接代

表我們沙田/馬鞍山區的居民? 他們是否身處我們的環境? 所以他們的贊成對馬

料水填海是完全沒有關系！政府需聆聽我們受影響地區的訴求而並非單憑整體

香港市民統計出來的結果規劃地區性的計劃。 

 

近年城門河的臭氣慢慢開始得以改善，是次馬料水填海將會令城門河道變窄，可

預計再次令臭氣及倒灌變得更為嚴重，嚴重破壞沙田/馬鞍山居民的居住環境，

政府或其相關部門是否將會完全承擔馬料水填海後對沙田/馬鞍山居民(相信加

起來亦有幾十萬人) 的所有居住問題，並迅速正視及採取合適的行動，本人非常

懷疑，記得以前於沙田城門河附近上課，城門河的臭氣發生多年仍未完全解決，

當時已默默忍受直至近幾年才慢慢開始改善，可見政府不能立刻反映過來，採取

相關行動亦需多年，本人十分擔憂。另也知道政府已花費不少去改善城門河的工

程，但亦不能完全解決臭氣及倒灌的問題，現在又填海，是否令整件事雪上加霜，

又浪費之前所花費的金錢，填海後，有沒有人能保證不會令其情況變得更惡劣，

若情況越來越惡劣，相信必定需要更大力度去解決臭氣及倒灌等問題，請問有否

就此具體作出合理的數據分析？沙田/馬鞍山居民是否能因政府錯誤的判斷而獲

得合理的賠償？而沙田/馬鞍山居民的健康是否能量化?  

 

同時，該建議填海位置並非是海，只可說成是河，為什麼政府令市民所居住環境

變得更為擠迫，同時，整個污水廠跟計劃填海地用作高密度居住發展，亦會嚴重

造成嚴重屏風效應, 並影响沙田區一帶的空氣質素。明白現今土地不足，但為什

麼政府提議的方案非要令市民生活環境變得更差，完全不能達到雙贏效果，務請

當局作出 SWOT的分析！ 
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其實現時鞍泰的居民所住的地方都是填海得出的土地，為什麼要在十幾年後在這

附近繼續填海，別以為只是對岸填海，其實直接影響整個沙田/馬鞍山區的所有

居民的平靜生活，完全是擾民的動作，令河臭問題、空氣污染問題、社區設施及

基建問題、及填海進行中的污染問題影響更甚！為什麼非要在一個較為成熟及人

口密集的社區去進行填海? 至於交通方面，目前繁忙時間的交通嚴重擠塞，不論

獅子山隧道、大老山隧道、以及大補公路等道路，路面情況非常擠塞；而鐵路方

面(馬鐵及東鐵)，於繁忙時間中居民往往需靜候多班烈車(班次已非常頻密)，政

府是否完全了解目前情況?請問政府又如何改善目前所有交通的缺陷，舊的情況

還未改善之際，另再不斷增加人口密度令市民於繁忙時間乘搭交通工具的問題雪

上加霜。我們沙田/馬鞍山/新界東居民目前已默默忍受交通擠塞的情況多年，請

政府就目前及未來於短期內在火炭、沙田圍、烏溪沙的新建住屋而產生的人口增

長幅度作出適當的交通規劃，目前交通情況似乎遠遠不能承受需求情況，可能興

建沙中線能舒緩目前情況，但沙中線亦不能一時三刻立即完成、以及當於短期內

在火炭、沙田圍、烏溪沙、科學院附近的新建住屋落成後，沙中線是否又能滿足

當時需求?道路上的擠塞情況亦會否有所改善？政府是否又能確保沙田/馬鞍山

區於繁忙時間乘搭交通工具不會造成每況越下的局面？  

 

被告知是次填海作為政府 land bank，只是為未來鋪路，為什麼政府並未對每個

層面(上述各個論點)作出詳細利害分析前，就自行決定於馬料水填海，政府有否

顧及沙田區/馬鞍山區居民？政府所編制的介紹書並沒有資料性，看起來並沒有

計劃全面下，而草率地強行先決定填海，填海後造成無可挽救的局面，然後才計

劃用途，可見政府只是為土地不足情況很著急地魯莽提議一些沒有詳盡分析的計

劃。若最後政府強行漠視居民的強烈反對填海計劃，填海預計需時幾年的時間，

於這幾年同時不斷令對岸鞍泰的居民造成嚴重滋擾(包括聲音/空氣/視覺上的污

染)及長年累月的折磨，因填海後又不能回頭，而最終令沙田/鞍泰的居民只可默

默地忍受及無奈地接受！！！無論政府最後決定興建公屋或私樓，但在社區設施

方面並未完善情況下，是否必要地犧牲我們(中文大學、錦泰苑、曉峰灣畔、嵐

岸、星濤灣、海典灣、天宇海、觀蘭雅軒、聽濤雅苑及其他受影響的沙田/馬鞍

山居民) ? 為什麼政府非要選上人口密集的地方進行填海，而並不是選擇對民居

沒有造成滋擾的地區？  

 

政府在的宣傳單張中表示聆聽我們的訴求，以我所知多個屋苑(中文大學、錦泰

苑、曉峰灣畔、嵐岸、星濤灣、海典灣、天宇海、觀蘭雅軒、聽濤雅苑及其他沙

田/馬鞍山居民)的反對意見已表達，但政府的回應並沒有因我們(中文大學、錦

泰苑、曉峰灣畔、嵐岸、星濤灣、海典灣、天宇海、觀蘭雅軒、聽濤雅苑等，單

單這幾個屋苑的居民也不少！還有其他沙田/馬鞍山居民)的反對意見擱置，這又

是為什麼，咨詢又有何用，聆聽又有何用？請問實際對我們居民的影響有否詳細
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地統計出來？從那處可找到政府關心本區居民的行動？請問政府可否具體說明

跟進我們的訴求的時間表！！！ 

 

是次填海計劃建議不但破壞生態, 破壞居民的居住環境, 更危害附近居民的健

康。請當局就馬料水填海計劃的部份，必需對公眾提交對填海附近環境影響的評

估分析報告，更有需要就鞍泰區居民的健康, 及沙田一帶的空氣質素及上述種種

問題/影響作進一步的評估及交代！ 

 

謝謝！ 

 

鞍泰區居民 

蔡先生/楊小姐 

 




